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Безденежных Александр Николаевич — тракторист колхоза имени Кирова. Ему доверено управление гусеничного трактора.Намного выше дневной нормы при хорошем качестве вспашки трудится Александр Николаевич весной на подъеме паров, осенью — на подъеме зяби. В хозяйстве его считают самым добросовестным, самым трудолюбивым. Он хорошо разбирается в технике, всегда быстро и с высоким качеством производит ремонт своей машины, ни в чем не откажет в помощи товарищу по труду. Благодаря такому отношению к делу, его ДТ-75 всегда в работе. А  отсюда и результаты высокопроизводительного труда.А . Н. Безденежных — член партии. И это высокое доверие он оправдывает честным трудом.На снимке: А . Н. Безденежных. Фото А. Нечаева.
СО Ц О Б Я ЗА Т ЕЛ Ь СТ В А . К А К  ОНИ ВЫ ПОЛНЯЮ ТСЯ?

ИДЕ Т  Л Е С

Пастбищный период животноводы Евстроповской бригады колхоза «Коммунар» закончили удовлетворительно. Такую оценку можно дать, если рассмотреть результаты работы за лето. А они не так уж и внушительны в текущем году. За пастбищный сезон по производству молока мы так и не вышли на уровень прош- ч лого года. На начало зимовки удой от одной коровы составил 2108 килограммов молока.Есть и положительные стороны в работе коллектива доярок, С начала года получено 102 головы телят. Приплод хороший. Все телята сохранены. На ферме практически ликвидировали яловость коров. Хорошо освоено и постоянно практикуется искусственное осеменение животных.Перечислять успехи и упущения в работе животноводов сейчас уже нет смысла, Остановлюсь на том, какие надежды связывают работники ферм с зимовкой скота, какие прогнозы можно сделать на предстоящий период, какими резервами располагаем.В настоящее время в коллективе работает 10 животноводов. Из них пять доярок, пять свиноводов и две телятницы. В бригаде имеется 91 корова и 9 нетелей, 860 свиней, откормочное поголовье молодняка крупного рогатого скота.Все ймеющиеся помещения неплохо подготовлены к зиме, чем довольны животноводы. В настоящее время осталось утеплить телятник. Этот вопрос решался на заседании правления колхоза. Стены в помещении будут проконопачены изнутри.Грубых и сочных кормов на зимовку хватит, если рацион будет строго соблюдаться. Для коров он составлен таким образом. Каждому животному в день выдается 14 килограммов, силоса,7 килограммов грубых кормов, 0,5 килограмма концентратов. Надеемся, что норма сцармливзния комбикормов дойному стаду увеличится / Рацион кормления свиней такой же, как и в прошедшую зимовку. В дополнение к комбикормам запаривается и скармливается пыж клевера и тимофеевки.Готовятся к скармливанию корма на Евстроповской молочнотоварной ферме.Здесь ржаная солома и обмолоченная тимофеевка перемешивается пополам после’

упущенияизмельчения.Вопрос о запаривании грубых , кормов остается открытым. Имеется у фермы кормозапарник, который конструировали специалисты райсельхозтехники.Работает он плохо. Запаривается. в нем только часть загруженного корма. Для выгрузки из запарника соломы или Сена требуется много ручного труда. А ведь у доярок хватает дел и без того. Держать специально людей на возке запаренного корма тоже нет никакого смысла. Затраты на производство молока зимой и без того большие.От запаривания грубых кормов мы не отказываемся. Доярки обливают их горячей водой. Но ведь это слишком примитивно в наше время. Инженерно -техническую' службу управления сельского хозяйства и райсельхозтехники мы просим придумать что-то более совершенное в подготовке соломы к скармливанию, обогащению ее питательными элементами. Ведь это будет только на пользу животноводству. От корма в зимних условиях зависит многое.Вот, например, в первые дни зимовки на молочнотоварной ферме бригады резко снизилось производствомолока. С 400 килограммов валовой сбор продукции упал до 240—230 килограммов, А  почему? Не было в рационе силоса. Не подвоз и л и  его несколько дней. Продуктивность можетснизиться из-за невыдачи любого корма, входящего в рацион.Теперь положение исправилось. Сочный корм подвезен ко двору. Думается, удои увеличатся.Если привезут в колхоз комбикормов, то молока мяса бригада произведет п сдаст намного больше, В работе кадров можно не сомневаться, Они везде подобраны. Особенно хороший коллектив сейчас на Евстроповской молочной ферме. По-прежнему успешно трудятся знатные доярки В, С. Долгих, М. А . Лежнина, Л. А . Евстропова. Недавно пришла на коровник одна • из лучших доярок Пижем- ской фермы колхоза Е. Д. Романова. Прижилась в коллективе молодая женщина Г. П . Пакичева. С такими животноводами можно добиться высоких показателей.
В. МАКОВЕЕВА,заведующая фермами Евстроповской бригадыколхоза «Коммунар»,

Добрая традицияУ  нас сложилась добрая традиция, что в преддверии любого всенародного праздника трудовые коллективы подводят итоги своего труда, отмечают тружеников, тех, кто безупречным трудом вносит свой весомый вклад в общий успех коллектива.Вот и мы, рабочие и инженерно -технические работники райсельхозтехники в кануи октябрьских праздников подвели итоги работы за 10 ме-! сядев. За прошедший период рабочими руками сделано немало. В ходе успешного выполнения производственной программы, увеличения производительности труда, за хорошие показатели -в труде было решено занести на Доску почета объединения ряд передовых рабочих. Среди них слесари Л, В. Рыжов В. М. Шишканов, шоферы Б. Г , Веселов, А . Н. Мальцев слесарь -наладчик А , Я. Жеребцов, старший инженер-технолог Н. Я; Трушков. Занесены в Книгу почета предприятия и выданы свидетельства слесарям Г, Д. Андрееву, В. В, Демину, Н, Г . Кукушкину, М. М, Селезневу.
А. КОВАНЕВ,

У Р О Ж А Ю  — 82

СОХРАННОСТЬ
Б У Д Е Т

ОБЕСПЕЧЕНАИз года в год растут поставки минеральных удобрений в хозяйства района. Но нес-; мотря на увеличение их завоза, урожайность культур выращиваемых у нас повышается очень медленно. Отчего это происходит?Оказывается, как показала многолетняя практика эффект усвоения растениями вносимых в почву удобрений гораздо выше, когда они правильно хранятся.Сейчас каждый колхоз, совхоз имеет склады для хранения удобрений. Все они построены не по типовым проектам. Да к тому же грязь, сырость во многих из них исключали полную сохранность удобрений, А. ведь на их приобретение хозяйства затрачи.: вают немало средств.Подобное положение с хранением удобрений было и в колхозе имени Кирова. Но теперь дело исправилось. Еще лётом: мы начали' благоустройство внутри склада: завезли песок, щебень, а осенью весь пол заасфальтировали. Теперь у нас порядок— мешки с недавно поступившим суперфосфатом уложены в штабеля, отдельно россыпью Х р а нятся сульфат аммония и мочевина, В. ЗАЙЦЕВ.

Лесозаготовительные бригады лесопункта Пижемского лесхоза отлично справились с планами и социалистическими обязательствами прошедшего месяца. Начальник лесопункта Н. Г , Балыбердин доволен: «Одержана еще одна трудовая победа», В социалистическом соревновании коллектив по итогам третьего Квартала этого года занял первое место. Не сбавляют лесозаготовители высокихтемпов и сейчас.Все лесозаготовительные бригады план октября перевыполнили: бригада В. А . Жа- ровских . — на 112 процентов, К. В. Красильникова— на 149, А . В. Каргапольцева —  на 130, В, А. Кокоулина —  на 136, А , Ф. Синцова — на 122, Г. Г . Черепанова—  на 127 процентов,, В бригаде, по 5— 6 человек. Труд лесорубов не из легких, приходится рано вставать и долго ехать до места, работы. Сейчас их «фронт работ» около Ошминского —  километры и километры пути от дома. И все же люди сумели организоваться, сориентироваться и с честью вышли из положения.Здесь есть свои передовики, свои лидеры,, которые подают пример в работе. Давно работает на валке леса бригадир Василий Арсеньевич Жаров- ский. Большой стаж и вальщика А. В. Каргапольцева. Он - и бригаду свою научил работать хорошо.В лесу на трелевочном тракторе трудится Николай Александрович Решетников, Работу свою знает, выполняет ее умело. То же самое можно сказать и ' о трактористе Анатолии Степановиче Ворожцове,Но одно дело —  повалить

дерево. Надо еще доставить древесину к месту ее „ обработки, на нижний склад лесхоза, Отлично трудятся шоферы на вывозке леса. Об этом говорят и цифры за прошедший мебяц: Л. А . Вершинин сделал план октября на 125 процентов А . А. Поплаухин — на 117, Н. И. Коржавин —-. на 115, В. П . Шалагинов— на 112 процентов.Как правило, два— три рейса в день успевают сделать, водители. - Они благодарны операторам челюстных погрузчиков Петру Васильевичу Зубову и Николаю Макаровичу Ашаеву, которые быстро грузят и разгружают лесовозные машины — здесь задержки нет.Словом, здесь работает дружный, слаженный коллектив, где каждый душой болеет за порученное дело. Несмотря на плохие в октябре погодные условия (дождь, грязь, непроходимые дороги) лесозаготовители с честью .вышли из создавшегося положения.И все же, считает Н. Г. Балыбердин, настоящая работа впереди: «Подут морозы, наладятся дороги — тогда работа - закипит с еще большей силой и энергией». .Чувствуется, что взятый ритм рабочие сохранят надолго и успешно выполнят соцобязательства., взяты© на первый год одиннадцатой пятилетки.Лесозаготовители с чувством глубокого удовлетворения восприняли призыв горьковчан «Шестидесятилетию образования СССР —  60 ударных недель» и настроены работать по-ударному, чтобы внести свой достойный вклад в это важное начинание.
А. МИХАЛИЦЫН,



I етр. № 137 ТОНШЛЕВСКИЯ КОЛХОЗНИК 17 ноября 1981 года
= = - —  -  -  • • -  ПАРТИЙНАЯ Ж И ЗН Ь -- - - - - - - - - - - - - - -  - , ^ =ИТОГИ ОТЧЕТОВ И ВЫБОРОВВ П АРТИ Й Н Ы ХВ партийных организациях района закончилась отчетно -выборная кампания. Она затронула 48 первичных и И  цеховых партийных организаций. Отчеты и выборы не проводились в парторганизациях, где имеются парткомы, поскольку сроки их полномочий не истекли. Коммунисты этих партийных организаций-участвовали в обсуждении информационных докладов парткомов о работе за минувший год.В подготовке и проведении отчетно-выборных партийных собраний приняли участие члены бюро райкома КПСС, члены исполкома район- . ного Совета народных депутатов, ответственные работники райкома КПСС.В отчетных докладах секретарей партийных организаций были проанализированы вопросы партийного руководства хозяйственной деятельностью в предприятиях организациях, колхозах, совхозах, подведены итоги и. определены задачи по выполнению планов и социалистических обязательств. Были проанализированы результаты организационно -партийной и идеологической работы рассмотрены вопросы руководства общественными организациями, социалистическим соревнованием и многие другие.В абсолютном большинстве партийных орга. , низаций собрания прошли организованно, при высокой активности коммунистов, они отличались деловитостью принципиальным подходом К делу..В обстановке высокой требовательности, критики и самокритики прошли отчетные партийные собрания в партийных организациях Аль- цевского торфопредприятия, совхоза «Вякше- нерский», Пижемского лесхоза, в партийной организации при Тоншаевском поселковом Совете, в райсельхозтехнике и в других организациях.Вместе с тем. были случаи слабой подготовки отчетно- выборных партийных собраний, что, естественно, сказалось на их уровне и результативности.Не получилось откровенного и делового разговора в партийной организации колхоза «Красная нива». Плохую явку коммунистов организовали в партийной организации колхозов «Коммунар». «Малокаменский», совхоза «Прогресс». В партийной организации колхоза «Путь Ленина» в день проведения отчетно -выборного собрания некоторых коммунистов отправили в командировки, других плохо пригласили, и в намеченный срок собрание не состоялось.Некоторые отчетные доклады сводились к рассказу о выполнении производственных планов. а практика партийного руководства производством, организационно -партийные и идеологические вопросы не раскрывались.В прениях выступил каждый третий коммунист. Выступления проходили в атмосфере делового, принципиального обсуждения работы каждой партийной организации на основе критики и самокритики. В центре внимания выступлений коммунистов, работающих в промышленности, находились вопросы повышения эффективности производства. Коммунистов строительных организаций волновали вопросы сдачи

О РГАН И ЗАЦ И ЯХв эксплуатацию вводных объектов текущего года. Коммунисты партийных организаций колхозов, совхозов с позиций высоких требований проанализировали итоги сельскохозяйственного ' года самокритично оценили вклад каждой партийной организации, каждого члена КПСС по- выполнению плановых заданий по производству и продаже государству сельскохозяйственной продукции, особенно животноводческой. Однако, как отмечалось в выступлениях, неблагоприятные погодные условия последних трех лет и лета. 1981'года не способствовали развитию животноводства в колхозах и совхозах' районами увеличению его продуктивности; В результате плановые задания и социалистические обязательства 1981 года по продаже государству мяса, молока, выходному поголовью скота рядом хозяйств не выполняются.Участники отчетно-выборных партийных собраний высказали ряд критических замечаний в адрес районных организаций..Много критики было высказано в адрес цеха связи Шахунского ЭТУС по поводу плохого обеспечения телефонной связью предприятий, организаций, колхозов, совхозов.. Подобные замечания были высказаны и районным электросетям.Резко критиковались строительные организации ведущие строительство в колхозах, совхозах, за сдачу объектов с недоделками.Коммунисты Одошнурской территориальной партийной организации требуют улучшить дисциплину среди работников торговли пос. Буреполом.Во многих партийных организациях поднимались вопросы упорядочения торговли хлебом.Участники собраний проявили высокую принципиальность при выборах нового состава партбюро или секретарей парторганизаций. Заметно улучшился Их образовательный уровень. В имеющихся пятидесяти первичных партийных организациях 50 процентов секретарей с высшим и незаконченным высшим образованием. Впервые избраны секретарями партийных организаций^ молодые коммунисты: Л. В. Перевалов — секретарь партийной организации колхоза имени Кирова, Н. В. Лежни- на — секретарь партийной организации Пи- жомского цеха художественной -фабрики, А . А . Бураков — секретарь парторганизации КБО, И. Н. Яковлев — секретарь парторганизации межхозяйственного лесхоза, А . Ф. Стрельников —  секретарь парторганизации районной больницы.Во всех партийных организациях, в которых проходили отчеты и выборы, работа бюро или секретаря парторганизации признана удовлетворительной.Прошедшие отчетно -выборные партийные собрания еще раз подтвердили то, что коммунисты активно стремятся решать задачи, выдвинутые X X V I съездом КПСС.
А. КУТЕРГИН,заведующий орготделом райкома КПСС.

ОБСЛУЖИВАТЬ БУДЕМВозможности бытового обе, луживания сельского жителя у нас имеются. Сейчас пока, Ввиду ремонта машин, эта работа временно прекращена. Но вскоре мы четко организуем выездное обслуживание сельского населения, в том- числе и работников ферм. В настоящее время в каждом колхозе совхозе есть свой комплексный приемный пункт.. Как и в прошлые годы нынче нам не удастся организовать предоставление всех видов бытовых услуг непосредственно на фермах ввиду некоторых обстоятельств. Из-за отсутствия достаточного количества специалистов мы не смо

жем производить ремонт радиоприемников, телевизоров, часов., обуви. Эти. виды услуг сельский житель может получить на комплексном пункте.Как и прежде,- у нас создана выездная бригад?., работа которой ведется строго по плану. Выезды на фермы мы начнем в самое ближайшее время. Мы постараемся исполнять заказы сельчан на доставку того или иного това- ра. Много желающих имеется на приобретение валенок, сапог, ситца. И мы делаем все возможное, чтобы как можно полнее ’ удовлетворить все эти просьбы
3. ПЛАХИНА.

ЗА  Р УБ ЕЖ О М

Мадагаскар. В 170 километрах К югу от столицы страны в городе Анцирабе открыт государственный центр подготовки механиков и водителей для советских тракторов «Беларусь». Сотни малагасийцев получат здесь профессию механизтора сельского хозяйства.На снимке: техник-механик из Могилева В. Л . ЧерНик ведет практические занятия по вождению. (Фотохроника ТАСС).

ГДР. В этом году сельскохозяйственный производственный кооператив им-ени 1 Мая в Вартенберге под Берлином с успехом использует на уборке редиса комбайн собственной конструкции. С помощью этого агрегата снижены потери сельскохозяйственной продукции, достигнуто 25-процентное увеличение использования земельных угодий. Ежедневно кооператив отправляет торговым организациям двадцать-тридцать тысяч 20-граммовых сеток редиса. Фото АДН — ТАСС.
Н О В О ЕВ целях повышения материальной заинтересованности животноводов в выполнении плановых заданий по производству продукции, повышения продуктивности и сохранения поголовья скота рекомендуется кроме основной оплаты за полученную продукцию устанавливать в хозяйствах дополнительную оплату труда на зимне-стойловый период за следующие показатели.Выплачивать дояркам м скотникам на обслуживании дойного стада за надой молока, а скотникам^ обслуживающим молодняк крупного рогатого скота и свинарям .за привес от закрепленной группы за выполнение установленных месячных заданий по надою молока и среднесуточным

В О П Л А Тпривесам в размере 30 процентов сдельного заработка, а за каждый центнер, полученный сверх задания, по двойным расценкам.Кроме дополнительной оплаты предусматривается производить текущие премирования животноводов по месячным результатам работы завыполнение доведенных планов производства продукции и сохранности закрепленного поголовья. Размер премирования зависит от перевыполнения показателей производства животноводческой продукции. Для премирования доярок следует устанавливать размер премирования в зависимости от надоя молока на фуражную корову/ Например, при надое 60 кг молока за месяц от. одной фуражной ко-

Е Т Р У Д Аровы выплачивается 10 процентов к месячному заработ-' - ку. При получении 60—65 кг —20 процентов, 65—70 кг -1-  *30 и овыше 70 кг— 40 процентов. За получение продуктивности ниже минимального уровня премирование не производится.Приведенная шкала является примерной. В каждом хозяйстве должен определиться конкретный минимальный и максимальный уровень продуктивности для установления аналогичной шкалы на каждый месяц. Аналогичная шкала премирования за получение среднесуточных привесов по прогрессивно возрастающим нормам должна быть установлена для поощрения телятниц скотников на обслуживании молодняка крупного

ж и в о т н орогатого окота, свинарей.Для текущего. премирования овцеводов следует устанавливать выход молодняка и сохранность ягнят на 100 овцематок.В качестве примера можно" привести следующий расчет.. При обслуживании коров за ноябрь доярке установлено задание по надою молока на фуражную корову 60 кг и валовом надое 1320 кг. Фактически же надой составил 69 кг и валовой —  1518 кга. также в течение месяца получено 2 теленка. За выполнение планового задания (с учетом 30 процентов) и за превышение надоя молока по двойным расценкам начисляется 55 рублей 60 копеек, а также за уход одной головы 33 рубля и за полученных те-

в о д о влят 12 рублей. Итого за продукцию доярке начисляется 100 рублей 60 копеек. За выполнение надоя молока по прогрессивной шкале начисляется еще 30 рублей 18 копеек. Кроме того, производятся начисления за выходные дни и классность 10—-20* процентов и за качество молока,сданное I сортом. То есть заработок должен составить примерно 150— 160 рублей. Дополнительная материальная заинтересованность должна послужить важным стимулом в увеличении производства продукции животноводства,
В. БОРИСОВ,Главный экономист

райсельхозуправления,



17 ноября 1981 года ГОНШАЕВСКИВ КОЛХОЗНИК ...--------- № 137 ® Э егр.
ДЛЯ животноводовРайонная потребкооперация многое делает по улучшению снабжения сельского населения товарами повышенного спроса. С этой целью мы организовали разъездную торговлю. До конца текущего года таким образом мы продадим, товаров на общую сумму 100 тысяч рублей.Но чтобы мы хорошо могли обеспечивать животноводов товарами, необходимо иметь определенные комнаты для проведения торговли, т. е. должна быть взаимная увязка. А то ведь зачастую прежде чем начать продажу, товары приходится проносить по всему двору, коридору. А это не всегда удобно. Нужна комната и хороший подъезд к ней.Для более полного обеспечения товарами животноводов необходимо составить списки

работников этой отрасли и в первую очередь продавать им. В дальнейшем мы будем улучшать торговлю товарами повседневного спроса и в сельских магазинах.Сейчас ежедневно выпекается 20—-21 тыс. буханок хлеба, т. е. на каждого человека приходится 1 кг 350 гр,- Но, часто хлеб не отвозится в торговую сеть, а значит теря, ет свои вкусовые качества. Поэтому нужно организовать торговлю хлебом так, чтобы он ежедневно доставлялся сельскому населению. Но одни решить этот вопрос мы не можем, т. 'к . у нас не хватает машин по его перевозке.Но несмотря на все трудности, связанные а  обеспечением товаров на селе, мы постараемся по всем показателям идти не ниже уровня прошлого года
А. КИСЛИЦЫН.

НАГРАЖДЕНЫ ЛУЧШИЕНа X X V I съезде КПСС была дана высокая оценка роли комсомольцев и молодежи в деле дальнейшего подъема сельского хозяйства. Немало молодых людей трудится вколхозах и совхозах нашего района, например, в колхозе «Путь Ленина» работает 20 комсомольцев. Взятые ими в начале года социалистические обязательства выполнены с честью. Молодые механизаторы трудились по-ударному, неоднократно лидировали в

социалистическом соревновании среди механизатороз района по итогам пятидневок.Ударный труд молодых колхозников не оставлен без внимания. Группа передовиков» комсомольцев награждена знаком «Молодой гвардеец X  пятилетки». Это Владимир Муха- чев, Владимир Втюрин, Александра Соломина, Вера Втю- рина. Почетными грамотами райкома ВЛКСМ награждены Александр Жеребцов и Сергей Втюрпн,
Л. КУДРЯШОВА.

молочном комплексе колхоза имени X V I годовщины Октября Гусь- Хрустального района успешно внедрена поточноцеховая технология производства1400 коров колхозного стада в завпснмости от продуктивности распределены по че

керов, отела, раздоя п производства молока. Животноводы каждого цеха имеют свою специализацию.Прогрессивная технология способствует повышению продуктивности животных, улучшению качества молока, экономии кормов. С перехо

дом на цеховую систему снижены затраты труда на центнер продукции, повысилась производительность труда.На базо хозяйства работает постоянно действующая областная школа по изучению передового опыта.На верхнем снимке слева: главный ветеринарный врач комплекса С. А . Москалев (справа) и начальник цеха отела В. В. Киселев за профилактикой животных.На нижнем снимке: (слева направо) операторы машинного доения Л М. Монатова, Л . Е. Чикунова, Л. В. Искри- чева и зоотехник М. Я. Гусенкова в комнате отдыха.На снимке справа: ветеринарный фельдшер Н. Калинин проводит санитарную обработку животных перед переводом в другой цех.Фото Н. Акимова й И. Ды- (Фотохроника ТА СС), нина.

V

УРОКИ КАРТОФЕЛЬНОГО ПОЛЯКОЛХОЗАХ и совхозах Горьковской области урожайность картофеля - в последние четыре года составляла в среднем 50—60 центнеров с гектара. Это очень мало.. Одна из причин низких сборов - клубней состоит в поздних сроках посадки.Опыты, выполненные кандидатом сельскохозяйственных наук Н. И. Марковым и колхозе «Коммунар» Тоншаев- ского ргйона, показали, что посадка картофеля не позднее 23 мая обеспечивает урожай 182 центнера с гектара, а 29 мая —только 135. При поздней посадке сбор клубней с гектара уменьшается на 50— 70 центнеров, причем доказано, что резко снижается и эффективность применения удобрений.Данные эксперимента подтверждаются практикой того же колхоза «Коммунар». В период проведения опыта бригады заканчивали посадку картофеля в разные сроки» Вторая и пятая бригады 25 мая посадку еще не начинали- В четвертой бригаде на эту дату картофель был посажен. В результате в бригаде урожайность была на 61 цент- щер выше, чем во второй и пятой.Предельным сроком посадки картофеля надо считать 25 мая. Однако колхозы и совхозы области на эту дату посадили в 1979 году 20 процентов, а в 1980 году —лишь 12 проц. планируемой площади,- Даже в засушливом 1981 году было посажено только 47 процентов.Другая причина низких

урожаев — позднее начало уборки.' Колхозы и совхозы области массовую уборку начинают 10 сентября ц на 24 сентября убрали в 1979 году только сорок, в 1980 году — пятьдесят процентов площади* В большинстве хозяйств повторную уборку проводить не успевают (за исключением 1981 г.).На примере колхоза. «Иван- цевский» Лукояновского района и ряда других хозяйств мы убедились, что после первого  ̂прохода в земле остается на каждом гектаре от 30 до 50 центнеров клубней.В Горьковской области.картофель, посаженный до 20 мая, необходимо начать убирать 15—20 августа с предварительным скашиванием ботвы. В это время, как правило, мало дождей. Уборку можно вести комбайнами с минимальным привлечением трак-, торов, транспорта и трудовые ресурсов. Это -не задержит выполнение других сельскохозяйственных работ.На ■ полях того же колхоза «Иванцевский» в течение трех лет мы проводили опыт. Почвы серы© лесные, средние суглинки с содержанием гумуса в пахотном слое от 3,26 до 4,45 процента. Они характеризуются слабой или средней кислотностью.На опытных участках проводилась зяблевая вспашка на глубину 20- см. Весной после боронования зяби вносилаудо- брения, и почва затем обрабатывалась плугом без отвалов' с предплужниками на глубину 28—30 см. До всходов и по всходам почву боронили, за

тем проводили окучивание и по всходам почву боронили, затем проводили окучивание и борьбу с колорадским ж уком.Фон удобрений .был типичным для нашей области: на-
С О В Е Т Ы
СП ЕЦ И А Л И СТА

воэ —50 т, азот —45 кг действующего вещества, фосфор— 60 и калий —90 кг на 1 га.В 1978 году картофель посадили 19—20 мая, а убрали 19—21 августа. Время от посадки до уборки составило 93 дня. В вегетационный период условия были неблагоприятными. В июне и сентябре выпало осадков в 2—3 раза больше средней многолетней нормы, а в июле и августе—на 7 и 19 мм меньше нормы. Температура июня, июля и августа была значительно ниже нормы, что сдерживало фотосинтез и формирование урожая. Несмотря на . это урожайность картофеля составила: сорта «огонек» — 206 центнеров с гектара, «лорх» —213. Клубни были зрелыми и хорошо сохранились до весны следующего года. Содержание крахмала составило около И  процентов, белка—около 1. Это удовлетворительные показатели,_ В 1979 году вместо сорта «лорх» испытывали «вятку». Посадка была проведена 17 мая, а уборка — -2 сентября. Время от посадки* до уборки составило 105 дней, . Климати

чески© условия года сложились также неблагоприятными. Осадков выпало на 89 мм больше нормы. Но они распределялись крайне неравномерно. Меньше нормы их выпало в мае, июне и августе, значительно больше нормы—в сентябре и на 50 процентов больше —в июле. Недостаток влаги в июне и августе, избыток в июле сдерживали рост картофеля. Июльские осадки привели к излишнему уплотнению почвы Температура воздуха в июне и июле была ниже нормы, что задерживало формирование урожая. Однако сбор клубней составил: сорта «огонек» —329, «вятка» —224 центнера с гектара. Оба сорта без существенных отходов сохранились в картофелехранилище. Качественны© показатели были несколько выше, чем ц 1978 ГО ДУ. ■В 1980 году опыт был продолжен, Обилие осадков в мае, июле и августе и пониженная температура воздуха вызвали распространение фитофторы, 23 процента корней погибло от вымокания. Однако- урожай на опытном участке составил: сорта «огонек»—250, «вятка» —402 центнера с гектара. Содержание крахмала в клубнях было 12,5—12,7 процента, белка —около 2,В холодном и переувлажненном 1980 году сорт «вятка» проявил устойчивость к фитофторе, что способствовало получению рекордного урожая. В 1979-м, напротив,. «вятка» уступала «огоньку». Очевидно, «вятка» трудно переносит недостаток влаги в июне.

Параллельно в опыте испытывался местный сеянец картофеля, полученный селекционером -любителем В. К. Биюш- киным. Он характеризуется, высокими урожаями (в среднем за три года получено по 298 центнеров с гектара) и средними качественными показателями, Созревает на 10 дней раньше сортов «огонек» и «лорх». Однако он не рако- устойчив и не может быть рекомендован в качестве нового сорта.Таким образом, ранняя посадка и ранняя уборка картофеля гарантируют при общепринятом фоне удобрений высокие урожаи. Продажа клуб- • ней государству в августе по- повышенным ценам увеличит денежную выручку колхозов и совхозов. Для этого заготовительные базы должны начинать работу не с 1 сентября, как принято, а  с 20 августа.В каждом хозяйстве целесообразно возделывать два _сор- та. Одним из них в X I пятилетке должен быть сорт «вятка». Он дает гарантированные урожаи, устойчив к фитофторе и отличается повышенным содержанием крахмала, белка и витамина С. •
И. АЛТУХОВ,доцент кафедры экономики ГСХИ;

Н. РЫБАКОВА, доцент кафедры земледелия;
И. ШИБИНА, • ассистент кафедры селекции и семеноводства полевых культур,«Горьковская правда». 12 ноября 1981 г.



СПАСИБОДОКТОРАМОт всей души хочется поблагодарить наших медицинских работников за их уважительное и внимательное отношение к ыам̂  к .пожилым людям. Иногда говорят, что на стариков в больнице мАгю обращают внимания. так как года преклонные, здоровья уже не вернешь.Я хочу сказать обратное, врачи делают все от них зависящее, чтобы продлить жизнь человека. Полтора года, назад я был сильно'  болен, мне была своевременно оказана медицинская помощь.Лечащий врач Александр Федорович Стрельников поставил меня на ноги. Теперь опять все хорошо, чувствую себя неплохо несмотря на возраст . до сих пор ргботаю, как могу, приношу пользу обществу, П. ОКУНЕВ.пос. Тоншдево.
Н О В О Е

Р А С П И С А Н И ЕС 18 ноября вводится новое расписание движения пассажирского автобуса на маршруте пос. Пижма ■—пос. Тонша- ево.Вот время отправления рейсового автобуса из пос. Пижма в райцентр: в 6 часов 40 минут, в 9 часов 00 минут, в И  часов 00 минут, в 14 часов 10 минут. в 16 часов 10 минут, в 18 часов 10 минут.Из Тоншаева автобус будет уходить с автостанции в 7 часов 40 минут. в 10 часов 00 минут, в 12 часов 00 минут, в 15 часов 10 минут, в 17 часов 10 минут и 19 часов 10 минут.Расписание изменено . для удобства пассажиров, проживающих в пос. Буреполом, Шерстки, в коопхозе «Одош- нурский». Б, ГУЗИКОВ.
К 270-летию со дня рождения (1711— 1765) М. В, Ломоносова,

Русский просветитель, ученый - энциклопедист, поэт М, В. Ломоносов.(Фотохроника ТАСС).

Более чем на тысячу километров протянулся по безводной пустыне Каракумы - в Туркмении канал имени В. И. Ленина — одно из величайших гидротехнических сооружений мира.Канал преобразил безжизненный лик пустыни, напоив сотни тысяч гектаров * земли, которая зацвела теперь садами виноградниками, полями хлопчатника, кукурузы, лю-

Поставляя оружие и боевую технику в страны АСЕАН, Соединенные Штаты Америки стремятся придать Ассоциа, ции государств Юго-Восточной Азии военный характер превратить их в послушное орудие в осуществлении своих замыслов в регионе. За последние пять лет, свидетельствует лондонская газета «Об- сервер» военная «помощь» СШ А странам АСЕАН увеличилась на 250 процентов и достигла суммы в 400 миллионов фунтов стерлингов. Стремительно растут расходы пяти партнеров на вооружении.Таким образом, АСЕАН  —  региональная организация,объединяющая Индонезию, Малайзию, Сингапур, Таиланд; Филиппины и созданная в целях ускорения экономического роста, социального прогресса и культурного развития стран- участниц, — грозит превратиться в военный блок.Наиболее: активно наращивание вооружений проводят Таиланд' и Малайзия. Бангкок недавно закупил танки, боевые самолеты и артиллерийские орудця на сумму 400

церны. Водой из канала снабжаются несколько городов республики в том чцсле ее столица Ашхабад.Водная артерия, названная именем великого Ленина, дала мощный толчок развитию производительных сил. Туркмении. В зоне канала на орошенных землях создано более двадцати совхозов,, животноводческие комплексы, нес-

миллионов долларов. Помимо увеличения численности армии и закупок современного оружия Малайзия планирует к 1983 году создать крупный военный комплекс в северо- восточном штате Келантан. Индонезия в ближайшем будущем получит, в частности, 16 новейших американских, реактивных истребителей, современные корабли, оснащенные ракетами, подводные лодки.В 1982 финансовом году, указывал помощник государ; ственного секретаря США Дж, Холдридж, администрация Рейгана планирует «значительно увеличить» кредиты на' поставки оружия Таиланду, Филиппинам, Индонезии и Малайзии.Причины такой «щедрости» очевидны. Направляя поток вооружений в этот регион,, СШ А стремятся втянуть страны Юго-Восточной Азии в орбиту своей политики нагнетания напряженности и усиления гонки вооружений в различных районах земного ш ара. Вашингтон пытается толкнуть народы Юго-Восточной Азии на путь враждебности с'

колько колхозов; в этой зоне выращивается половина турк- менского хлопка, в том числе весь тонковолокнистый хлопок.В районе канала действуют мощные газопромыслы, предприятия строительной индустрии. Дает ток одна из крупнейших в советской Средней Азии Марыйская ГРЭС.Канал является не только оросительно - обводнительной, но и транспортной артерией республики. Сотни тысяч тонн народнохозяйственных грузов ежегодно перевозится по этой артерии. Искусственные "  водохранилища, возникшие на трассе рукотворной реки, богаты рыбой.На верхнем снимке слева: голубая гладь канала.На нижнем снимке: погру- зочно -разгрузочные работы на пристани Новый Захмет.На снимке справа: самый сладкий, в стран© виноград выращивается на бывшей пустынной земле.Фото С. Розыева.(Фотохроника ТАСС).

Советским Союзом, конфронтации со странами Индокитая.Если американские политики делают попытки обелить нынешний внешнеполитический курс администрации Рейгана, утверждая, что 'их отношения со странами АСЕАН носят взаимовыгодный характер и СШ А чужда «блокома. ния»0 то их сообщники —  китайские геГемонисты более откровенны. Пекин призывает страны «пятерки» к созданию «единого антисоветского и ан- тивьетнамского фронта», отстаивают «необходимость» усиления американского военного присутствия в регионе.В государствах Ассоциации все громче раздаются голоса, предупреждающие об опасности планов СШ А и Китая Так• 1выступая на страницах газеты «Индонезиан обсервер». видный политический деятель, советник президента Индонезии Р. Абдул га ни подчеркивал, что страны АСЕАН  должны проявлять исключительную бдительность перед лицом происков Вашингтона и Пекина в регионе.
М. КАПУСТИН.(ТАСС).

• С  П  О Р  т

ПЕРВЕНСТВО
РАЙОНАВ минувшее воскресенье в пос. Буреполом прошли игры первенства района по баскетболу среди мужчин. В них приняли участие сборные команды р. п. Тоншаево, п. Шайгино и п. Буреполом.Первая игра: Буреполом — Тоншаево. Хозяева уверенно начали встречу и выиграли первый тайм с разницей в 11 очков. Во вторам тайме баскетболисты райцентра сократили разрыв в счете и вышли вперед. Упорная борьба шла до последней минуты. Финальный свисток зафиксировал победу тоншаевцев со счетом 36:35. В этой игре отличились Павел Татаринов, Владимир Демин из Тоншаева и два Валерия: Зарипов и Новик из Буреполома.На площадке команды Шайгино и хозяев. И снова упорная борьба очко в очко. Лишь к концу второй двадцатиминутки буреполомцы переломили ход встречи в свою пользу и выиграли 39:32.II вот последняя игра: Шайгино — Тоншаево. Выиграют тоншаевцы — они чемпионы района. Выиграют шай- гинцы— победителями турнира становятся они. Вот тут и. сказалась усталость у игроков райцентра, острого поединка не получилось, шайгинцы выиграли с крупным счетом и стали чемпионами района. Вот имена победителей: КамильБорисов, Анатолий Втюрин, Александр Ердяков, Виталий Ердяков, Валерий Смирнов, Игорь Перминов, Александр Целищев.Лучшие игроки турнира: защитник Владимир Демин (Тоншаево), . нападающий Юрий Милютин (Буреполом), центровой Александр Целищев (Шайгино).Большую работу по четкой организации соревнованийпроделал Ю. П. Гудин — учитель’ физкультуры Буреполом- ской средней школы. Впереди районные соревнования по баскетболу среди школ в зачет шестой спартакиады школьников.

В. ЖУРАВЛЕВ,председатель спорткомитета.
| 3ам. редактора

А. Т. МИХАЛИЦЫН.

На киноэкранах
17— 18 ноября.Тоншаево ДК — «Викинги», начало в 19 час.Шайгино ДК -1- «Где ты, любовь», начало в 19 час.

19— 20 ноября.Тоншаево ДК — «Берем все на себя», начало в 19 час. Шайгино Д К  —  «Викинги», начало в 19 час.
21— 22 ноября.Тоншаево ДК —  «Подставная жена» 1— 2 серии, начало в 19 час.Шайгино ДК — «Берем все на себя», начало в 19 час.

Дирекция киносети.

Заметки комментатора
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